

LA ULTIMA HORA

Subscripción: Un mes 2'50 ptas.
Extranjero semestre 14' "
Número suelto 15 cts.

DIARIO ILUSTRADO DE LA NOCHE, DE INFORMACION, LITERARIO Y ARTISTICO
PALMA DE MALLORCA

Administración: Plaza de Cort, 23
Redacción y Talleres: Olmos, 3
Teléfono núms. 2820 y 1243

Lunes 1.º de febrero de 1937

DIRECTOR Y FUNDADOR: D. JOSÉ TOUS FERRER

Año XLIV. — Núm. 13.322

Una Patria, un Estado, un Caudillo

El furioso temporal de nieve, agua y viento tiene paralizadas las operaciones. — Se acentúan las desavenencias entre los rojos en Madrid, Barcelona y Valencia.

El parte oficial de la guerra

Boletín de información del Cuartel General del Generalísimo con las noticias llegadas hasta las 20 horas del día 31 de enero de 1937: Ejércitos del N. y S. Tirotes sin importancia, persistiendo las lluvias en la mayoría de los frentes.

Salamanca, 31 de Enero de 1937 —De orden de S. E.; El General 2.º Jefe de E. M., Francisco Martín Moreno.

HABLA ESPAÑA

(SERVICIO DE LA ESTACION E A 6 A F)

ESPAÑA VUELVE AL MUNDO. La llamada decadencia de España, la sinéctica de una derrota militar de un aniquilamiento diplomático. El dominio diplomático de una nación entre las demás, va precedido siempre de grandes victorias, que forjan los músculos y los brazos de los Estados. El ejemplo del pequeño Piemonte invirtiendo en guerras que parecía no ganar, para después salirse con mandadas de importancia; las primicias militares del Canciller de Hierro, antes de fundar el gran Imperio del Reich alemán; el Imperialismo nipón en el extremo oriente que sigue a gran escala triunfos, etc., son varias pruebas de lo que afirmamos. Nosotros necesitamos reafirmar nuestro prestigio con una gran epopeya, pero no podía ser ya que estábamos envueltos en guerras civiles, guerras coloniales, guerras contra el moro, aquí y acullá, que servirían para demostrar nuestro heroísmo y heroísmo, pero que poco tiempo tenían para henchir nuestra bandera. Internacionalmente seguía siendo un espectro, un glorioso museo del Ejército, según la arqueológica consideración de algunos extranjeros, una nación muerta, según la opinión perversa de Lord Salisbury presidente del consejo británico en 1898.

principal representante del presentimiento exterior ante la victoria lograda por Sanjujo, Franco, Mola, Orgaz, Varela, Millán Astray, por otros tantos jefes que ahora mandan fuerzas en España, en la guerra contra los marxistas. Sanjujo fué condenado a muerte y luego conducido a presidio como baldón oprobioso, y el héroe de África tuvo que soportar, como lo hizo resignadamente, calvario semejante. El éxito militar de 1926 no fué aprovechado nunca. 1926 se une a 1936 por una cadena áurea y ya estamos aquí dentro del concierto internacional. Después de las conquistas de Italia y de la liberación germana de la injusticia de Versalles, aquí estamos nosotros. Se ha roto el statu quo, el orden de la paz de 1919. Pero nuestra reconquista nacional iniciada en 1936, corolario del triunfo de 1926, es también así mismo de una gran resonancia internacional. Con el tercer puñetazo, ya tenemos cuerpo, manos, brazos: Estado español que ha partido diplomáticamente la iniquidad europea.

COMO SE ROBA A ESPAÑA. EL ORO ESPAÑOL A RUSIA Y FRANCIA. — El día 14 de Enero fueron llevadas a la Banca de Francia en Marsella 130 cajas de oro y de 80 a 90 kilos de peso cada una, formando un total de unos 11.000 kilos, que habían sido transportados a Francia por el vapor "Tramontana". El director del Banco en Marsella consultó a la central de París sobre la admisión de este depósito de oro, y la contestación fué que se aceptara. El cargamento del Tramontana era de 22.680 kg. y como la cantidad depositada en la Banca de Francia en Marsella es de 11.000 kilos o sea la mitad, los otros 11.000 aproximadamente serán los que fueron embarcados en el vapor "Cabo Santo Tomé", que salió recientemente del puerto de Marsella con rumbo a Odessa.

LOS CAMPESINOS ESPAÑOLES SE LEVANTAN CONTRA LOS COMUNISTAS QUE LES APRISIONAN. — Relacionada con el levantamiento en armas del puerto de Marsella contra comunistas y anarquistas, el periódico francés "L'Echo de París", publica una noticia según la cual los campesinos de algunos pueblos de las provincias de Valencia y Alicante, han adoptado también una actitud levantisca contra la barbarie roja que pretendía incautarse cuando menos de las tres cuartas partes de las cosechas recogidas por los labradores. En estos

Todos estábamos en el secreto de cómo se hacían unas elecciones. Pero todos callábamos y nos hacíamos cómplices del chanchullo con nuestro silencio.

De vez en cuando la intuición del pueblo, armada de un garrote, irrumpía en un colegio electoral y destrozaba la urna de las mentiras. Era el único espectáculo honesto en aquella compra y venta de opiniones.

choques ha habido 200 muertos y 350 heridos y en muchos pueblos de esta comarca han sido sustituidos los comités de milicianos por juntas de gobierno.

EL ESPECTACULO QUE OFRECE MADRID. — El espectáculo de la capital de España es degradante para el Gobierno rojo. El terror, el pillaje y los asesinatos continúan; funcionan varias checas y la ciudad está entregada a las bandas de facinerosos más repugnantes. Hay que hacer desacar las diferencias de que son objeto los milicianos de la Brigada Internacional, en relación con los españoles. Esta diferencia tan manifiesta de trato, ha hecho perder todas las ilusiones de los españoles, ya tan decaídas por la falta de alimentos y artículos de primera necesidad.

El gobernador de Madrid Miguel Villada, ha dictado un bando en el que dice que racionada la población civil, observa que a pesar de ello, y de los carnets que se emplean, continúan los abusos. Por esto ha decidido esperar hasta el día 8 para poner en circulación las nuevas tarjetas de consumo. Estos días se comprobarán las irregularidades o excesos que haya habido, castigando severamente a las personas que hayan incurrido en delito falseando la verdad. Por otra parte, el Gene-

UN PALACIO PARA LARGO Y SUS AMIGOS. — Nos aseguran de Berlín que se está construyendo en Barcelona un gran edificio dotado de todos los adelantos modernos y del mas refinado confort, destinado a Largo Caballero y sus secuaces pues es muy probable que el Jefe del Gobierno marxista acepte la invitación de Companys, estableciendo su residencia en la capital catalana.

UNA MANIFESTACION COMUNISTA PRESIDIDA POR OSSORIO Y GALLARDO. — La Gran Duquesa de Luxemburgo ha manifestado su estupor ante la manifestación comunista del día de su cumpleaños. Dicha manifestación se hallaba presidida por el embajador del gobierno de Valencia Ossorio y Gallardo, y en ella figuraban varios delegados de Rusia. La mayoría de la prensa comenta desfavorablemente la actitud del diplomático rojo español.

UNA PATRIA: ESPAÑA. SU CAUDILLO: FRANCO. ¡ARRIBA ESPAÑA! ¡VIVA ESPAÑA! ¡VIVA FRANCO!



Adolfo Hitler, el Führer, que pronunció el sábado un interesante discurso en el que trató de la política internacional y de la situación española.

pón ha unas semanas. Alemania no quiere aislarse: quiere estar en relaciones con sus países vecinos: Francia, Holanda y Bélgica.

Alemania no quiere estar sometida, en su economía, a ningún yugo extranjero; quiere que su plan cuatrienal esté completamente libre.

Dijo también Hitler que no es tan optimista como Eden, respecto a las actividades de los bolcheviques. Alemania, con el movimiento bolchevique de España, ha sufrido cuantiosas pérdidas, habiéndose expulsado a numerosos alemanes de España.

Eden reprocha a Alemania el haberse separado de la Sociedad de Naciones, y no hay para tanto; antes de que lo hiciera Alemania, se habían separado del organismo ginebrino otras potencias, sin que se les haya reprochado su proceder. Alemania no considera a la S. de N., como una buena organización, pues en ella no todas las naciones están en un plano de igualdad.

Alemania, antes de 1932, lo había perdido todo; todas sus colonias, debido solo al tratado de Versalles.

El bolchevismo quiere extenderse, no sólo en Rusia, sino en toda Europa. Eden tiene otros pensamientos. Para Alemania, Rusia es un enemigo del que tiene que defenderse. Alemania, luchando contra el bolchevismo defiende la cultura y la civilización europea. Si Alemania fuera bolchevique, Inglaterra pensaría de distinta manera. Por esta razón, es que es imposible un tratado de paz entre Rusia y Alemania cree que la entrada y el auge del bolchevismo en Europa es debido al pacto franco-soviético.

Alemania necesitaba armamento y la tiene.

El discurso de Hitler

Berlín. — En el Reichstag se celebró hoy la anunciada sesión en la cual Hitler tenía que pronunciar el esperado discurso.

Por unanimidad, ha sido reelegido Presidente del Reichstag el señor Goering.

Seguidamente, Hitler pronunció su alocución, que era esperada con enorme expectación. Antes de 1932 — dijo — Alemania era considerada como una nación de segundo orden. Alemania necesitaba una renovación completa, no solo de su Gobierno sino de toda la nación. Apareció el nacional socialismo, que cambió totalmente la vida del país.

La revolución de 1932 es la primera en el mundo que se ha desarrollado sin derramamiento alguno de sangre. Si la revolución alemana se hubiera realizado como la que ahora se desarrolla en España, en lugar de las 170.000 personas asesinadas por los rojos, considerando que Alemania tiene muchos más habitantes, se habrían asesinado de 400 a 500 mil.

Alemania, antes de movimiento nacional-socialista, tenía una gran canti-

dad de obreros en paro forzoso, casi dos millones, pero ahora, con el nuevo régimen, que no tiene más objeto que favorecer a la clase trabajadora, ya el caso es todo lo contrario, puesto que ya en algunas fábricas faltan trabajadores especializados. Los campesinos han sido rebajados de sus impuestos, que contra ellos habían impuesto los Gobiernos anteriores.

Lo más importante realizado durante los últimos cuatro años es la reorganización del Ejército alemán. Alemania, era considerada como una nación de segundo orden, pero se ha sacado las cláusulas infamantes del tratado de Versalles y ha vuelto a ser la nación que fué. Alemania, con ello, no ha hecho daño a nadie, sólo ha recuperado un derecho que le había sido robado y que ahora vuelve a tener.

Eden, en su discurso, dijo que Alemania quería aislarse de las demás naciones pero no es así. Alemania sostiene relaciones internacionales con casi todos los países: con Italia, Hungría, Polonia, Austria y el Gobierno nacionalista de España. Una demostración de que Alemania no quiere aislarse es el tratado firmado con el Ja-

Edén, en su discurso dijo que cada nación tendría el armamento que necesitara. Si Inglaterra necesitase el armamento, lo tendría cuando quisiera; pero no se crea que Alemania no haría lo mismo; si Alemania necesita armamento lo tendrá.

Alemania no tiene en España ningún interés colonial; no quiere más que tener con el Gobierno nacionalista relaciones económicas. Alemania no quiere apoderarse de nada de España, porque España no es quien le ha robado a ella las colonias, y no quiere aprovecharse de la situación en que ahora se encuentra el Gobierno español.

Alemania tuvo un imperio colonial sin robarlo a nadie, que le fué quitado impunemente por un tratado, sin motivo alguno. No tenía ese imperio colonial por motivos militares, sino con fines económicos.

A continuación, Hitler dijo que la liga de Ginebra debe continuar a todas las naciones en un trato de igualdad. Los armamentos de cada nación — añadió — no deben ser acusados por

las otras. Alemania quiere que en Europa haya paz, a pesar de todos los manejos bolcheviques para alterarla. Esta paz tiene que ser asegurada por todas las naciones europeas. Las últimas palabras del Canciller fueron: Alemania tiene que dar ejemplo a todas las naciones. Tenemos que reformar a nuestras más importantes ciudades. Tengo un plan para reformar a nuestra capital y convertirla en lo que debe ser una capital. Pienso también reformar las poblaciones de Munich y Hamburgo para que sirvan de modelo y se pueda decir que Alemania tiene una civilización y una cultura espléndida.

El discurso de Hitler, que había comenzado a las 12'30, terminó a las dos y media de la tarde. Como se vé, lo que acabamos de leer es solo un pequeño extracto del importante discurso pronunciado por el Jefe del Estado alemán en el día de hoy. Lo hemos ofrecido a nuestros oyentes para no defraudar la expectación que el parlamento del Fuhrer había despertado por doquier.

ta ahora. Y nosotros, el pueblo nacionalista, estará orgulloso al oír el zumbido de las hélices de nuestros aviones y ver desfilar majestuosamente a nuestro Ejército y nuestra Marina. Los armamentos dan vida a las industrias y éstas ermiten, dando trabajo a los obreros, que no haya paro forzoso en la nación. En fin, crearemos un gran pueblo para nosotros. Y el historiador, después de haber escrito la gloriosa página de nuestro Movimiento, verá un Estado fuerte, España. La gloriosa España de los Reyes Católicos. La de las picas de Flandes. La de Pavia, la de Pizarro y la de Cortés. La España escrita con letras de oro.

Lo que dice la prensa roja

"Trabajo" asegura que "el frente de Aragón es ahora de extraordinaria importancia. Para evitar que nos ataquen por este frente es necesario atacar, atacar, atacar..." Pero ¿no llevaban los rojos seis meses atacando Huesca? ¿No la habían tomado más de veinte veces, según sus comunicados oficiales? En "La Vanguardia" escribe Juan Peyró: "Todo lo que se construya será en vano si no se han creado antes los organismos de dirección y administración. A la C. N. T. le faltan los organismos directivos y administrativos. Las industrias de Cataluña no tiene ninguna armonía entre sí ni con las de Euzcady. Es triste constatar esto pero es la pura verdad y es una cosa que no puede pasar. Antes de pensar en ir a la colectivización y a

la incautación, debieron haberse creado los organismos directores y ahora no nos encontraríamos con esas cosas que suceden..." "La Batalla" también da su grito de alerta al frente amenazado de Aragón. "Las Noticias" le acompaña en sus temores. "No nos imaginamos lo que sería un ataque en Aragón y un desembarco en nuestras costas de Cataluña. Sería como haberse perdido ya la guerra. Si alguien provocara la desunión, perderíamos la guerra y nos veríamos delante del pelotón de ejecución". Para calmar el miedo, repite "Las Noticias" una frase sublime del Sr. Alvarez del Vayo "Yo represento a la España republicana, democrática y pacífica". Al Sr. Alvarez del Vayo no le quedará más remedio que buscar la compañía de otro representante que se ha quedado sin representantes: el Negus de Abisinia.

"El Diario del Comercio", está muy satisfecho "porque a los federales se les ha reconocido su personalidad". "Mientras no nos llameis a otras cosas, dice, en los puestos de mayor peligro siempre encontraremos a los federales,..." Mientras no nos llameis a otras cosas: por ejemplo a un Ministerio o a una comisaría de Abastos. La Comisaría de Prensa y Propaganda de la Generalidad da las señas de cuatro automóviles que han sido robados y vuelve a advertir que los poseedores de aparatos de radio sólo deben pagar sus licencias a los organismos oficiales. El tono general de la Prensa es apagado. Ni siquiera los consabidos insultos a Hitler, con motivo de su último discurso, tienen originalidad e interés. Cualquier verdulera lo haría mejor.

bución. Este señor, hablando mal, llamada Bugada, habló después diciendo: "A ver si los generales que acudieron el memo de Franco, eran los que pensaban hacer la renovación de España... Yo le contestaré a este señor diciéndole que si señor, que esto pensamos y que procure hacer las maletas cuanto antes, pues él, junto con los demás dirigentes, son los que están destinados a ser arrojados al mar. Etoy completamente de acuerdo con uno que fué comunista de buena fé que dice que el 30 por ciento de los asistentes a este mitin, eran canallas y el 70 restante, idiotas. Reageremos a España y la libertaremos de anarquistas o marxistas; eso ha de hacerse, porque así lo quiere la inmensa mayoría de españoles. Todos los canallas, han de tener su castigo y los que creamos puedan regenerarse, tendrán que ir a trabajar a algún campo de concentración, que ya se destinará a tal efecto. Los que se pasen a nuestras filas, serán perdonados, porque así lo ha dispuesto el Generalísimo. Nosotros, perdonaremos; pero he de advertir que no olvidaremos y que mientras no demuestren que con ellos se puede tener la confianza necesaria, serán vigilados atentamente, a fin de que como canallas que han sido y como marxistas, no puedan volver a las andadas y son prender nuestra buena fé. Me parece, no obstante, que se cumplirá el refrán que dice: "Cria cuervos y te sacarán los ojos", y de la misma manera que no se encuentran bien en ningún lado y cambian el gobierno de domicilio a cada rato, cuando vean que ni en Valencia ni en Tarragona podrán vivir y piensen entonces escaparse de España, serán los mismos alumnos suyos los marxistas, los que no les permitirán esta huida y entonces serán los mismos súbditos o cogidos por las mismas fuerzas."

Discurso pronunciado por el general Mola

Vamos a ofrecer a nuestros oyentes un extracto de la alocución pronunciada el pasado jueves, en Burgos, por el general Mola. Dijo así: Voy a ser parco, educado y correcto, ya que todo ello no obsta al ser valiente. Nosotros somos los llamados por las naciones civilizadas, nacionalistas. Nuestro orgullo es serio. Lo contrario de los marxistas, que están viendo a diario las derrotas que les inflige nuestro glorioso Ejército. Ellos, los marxistas, son los esclavos de una nación extranjera. Han sido maltratados por ésta, que ha quitado al pueblo español, lo que más amaba, la libertad y la independencia.

Nuestro más ferviente orgullo es el de ser nacionalistas. Ni la población nacionalista de España ni nuestro caudillo, tienen más alma que la española ni otro interés que no sea el supremo de la Patria.

Nosotros somos católicos, pero respetamos las ideas religiosas de los que no lo son. Nosotros creemos que es necesaria la separación de la Iglesia del Estado. Pero eso no quiere decir que se divorcien, sino todo lo contrario.

Nosotros, los nacionalistas, no podemos comprender como los que se han llamado católicos pueden ir al lado de los sin Dios, de los soviets sin religión. Yo conocí a un ser repugnante que se llamó monárquico sin ley y se llama cristiano, aunque yo digo sin Dios. Este canalla, se alió con los extranjeros que sojuzgaron a España y, que por el solo delito de practicar la Religión Católica, asesinaron a numerosas personas: mujeres, niños, ancianos, curas, religiosos..., mostrando luego los restos de sus víctimas en medio de la calle, mientras decían: "Estos son los restos de los que practican la Religión". Yo no puedo comprender como ilustres sacerdotes han puesto su firma al lado de este cristiano sin Dios, que fué quien hizo que los tribunales populares tomaran incremento y asesinaran, sin causa ni motivo alguno, a numerosas personas y seres inocentes.

Quiero que mis palabras sean escuchadas por los que aun luchan contra nosotros, para que les lleven a rectificar todo cuanto han hecho y que hasta ahora han estado al servicio de los que sembraban la semilla del odio en nuestra nación. Nosotros, no hicimos la guerra: nos liberamos del yugo a que nos tenía sometido un Gobierno ilegal que permitía la quema de iglesias y el asesinato de inocentes solo por el delito de no ser de sus ideas de "La Marsellesa"... y muera el que no piense, igual que pienso yo: un Gobierno que ataca ahora a nuestro Ejército diciendo que es indisciplinado. ¿Qué saben ellos de eso?

Nosotros, no queríamos la guerra, pero tampoco la rehusamos. Durante esa guerra, Castilla, Navarra, Andalucía, Aragón y otras partes de España

son fervientes nacionalistas. No pudimos liberar aun las otras provincias porque, entre los jefes de las mismas, hubo deserciones, unas por cobardías y otras por traición. Un ejemplo de ello lo tenemos en el general José María Villalba Rubio, que exigió de nosotros 20.000 duros para sublevar, a favor nuestro, la guarnición de Barbastro.

Esta guerra habría ya terminado si el Gobierno de León Blum no hubiera dado a los rojos aviones, armas y municiones para resistirnos. Hay en Francia 40 oficinas de reclutamiento de voluntarios rojos. A la ayuda de la vecina república siguió la que les presió Méjico, y, finalmente, Rusia. Es por eso que nos opusieron resistencia en las posiciones de Irún, San Sebastián y otras que cayeron ya en nuestro poder; y es por eso que atacaron a los héroes del Alcázar de Toledo y a Oviedo.

Es tal espíritu el España que venamos a los revolucionarios rojos sin ayuda de batallones alemanes, porque no los necesitamos. Juro por mi honor de caballero que me entregaría a mi capitán el general Miaja si fuera verdad que hubiera batallones alemanes luchando en la Península.

Los que están luchando en los frentes contra nosotros, no tienen nada que temer si vienen a nosotros. En la España nacionalista no hay rencores, no hay odios. Recibiremos con los brazos abiertos a quienes hayan combatido y combaten aun contra nosotros. No les castigaremos; solo encontraremos en nosotros cariño; y tenemos la seguridad de que ni uno solo de los que a nosotros haya venido nos abandonará. ¿A dónde vamos? Vamos a crear una España poderosa y fuerte, una España unida y bien gobernada, no con los gobiernos perjudiciales anteriores a este glorioso movimiento. Crearemos industrias, trabajaremos las minas, transformando los productos de éstas en nuevas industrias. Obligaremos al que tiene mucho dinero, a que lo reparta a los que no lo tienen. Organizaremos escuelas, donde se enseñe a amar a Dios y a la Patria. Crearemos nuevas Universidades, donde los profesores no huyan de éstas. Crearemos un poder judicial, único y justo.

Nadie nos podrá impedir que sintamos simpatía por aquellos pueblos que, en las horas dolorosas de este Movimiento han ayudado de manera espiritual, con ayuda que jamás agradeceremos bastante. Queremos tener una España libre. Voy a citar una frase de Cervantes: "Con las armas se defienden los reinos, se libran de los enemigos y despejan los mares de corsarios". Para eso, tendremos que contar con una fuerte Armada, Aviación y Ejército, bien dotados de un material no inventado has

Alocución del general Queipo de Llano

(RADIO MALLORCA, al servicio del Gabinete de Prensa y Propaganda de la Comandancia Militar de Baleares)

¡Buenas noches Señores!; Siguen los marxistas lanzando brolos al mundo entero a fin de entorpecer la actitud de las naciones que se interesan para que acabe de una vez el envío de rusos y extranjeros a España y cuando estas naciones se esfuerzan en acortar la guerra y que ésta termine lo más pronto posible, ellos hacen todo lo posible para entorpecer su labor y alargar cuanto puedan la guerra, pues saben perfectamente que si no fuera por los extranjeros que están luchando, haría mucho tiempo que la guerra habría terminado y habría desaparecido de España ese peso que la impide andar. Ya se podría vivir tranquilamente en España, pues hubiera soportado este peso que la atormentaba y podría continuar su misión en el mundo. Yo soy optimista, absolutamente optimista, más hoy que nunca, más que en los primeros días del mes de Julio y desde luego, mucho más optimista que el día 18 y soy tan optimista porque conociendo el carácter español, siempre grande, siempre noble, siempre amante de su patria, sabía que todos los que están ya dominados por las hordas condenadas marxistas, se pondrían decididamente a nuestro lado para acabar con esa canalla marxista. Continúan llegando rusos y en Barcelona y Valencia, están dando fiestas a estos rusos de los que están recibiendo proyectos los gobernantes del frente popular. Ahora pretenden engañar a los inocentes y han empezado una campaña para captarse la simpatía mundial de los católicos; pretenden hacer creer que son católicos, religiosos y amantes de la religión y que nosotros somos unos verdaderos asesinos que matamos a las monjas, como hacen ellos y para hacerlo creer, no bastándole estas noticias, han publicado unos artículos firmados por sacerdotes que les ayudan a hacer esta campaña contra nosotros. Van vestidos con sus hábitos y estos señores son los que escriben ciertos llamamientos que aparecen en todos los periódicos. Ahora tengo que decirles a estos señores un calificativo; pero como que los que acostumbro decir son más o menos grandes, no sé si éste será demasiado duro para ellos; pero, en fin, lo diré y figurense que no lo he dicho. Estos curas, son unos sinvergüenzas; esos señores que tienen la desvergüenza de escribir estas manifestaciones y que dicen que lo hacen por razones sobrenaturales de la misma fé. Estos señores indignos, van unidos a otro que no piensa más que en su tripa y el señor de la tripa, es Ossorio y Gallardo, el hombre que en el año 1909 cuando la semana trágica, era el gobernador civil de Barcelona, que como recordarán todos, fué la fecha en que fueron violadas tantas monjas y asesinados tantos sacerdotes y contrastando la actuación de aquel entonces con lo que pretende hacer creer al mundo en esta ocasión, se comprenderá que no es menos canalla ni menos marxista. El otro, el García Gallego, que fué canónigo de Málaga y vicario de la iglesia de San Ginés, que corria por Madrid, dándose la gran vida, una vida no muy apropiada para un hombre que lleva los hábitos sacerdotales. Este señor vivía maritalmente con una señora, de la que tenía varios hijos y por cuyo motivo fué expulsado de la iglesia y no podía decir misa. Pues este señor firma estas manifestaciones de catolicismo de los rojos en unión de otro canónigo de Córdoba; que hace mucho tiempo que no ha ido por allí, pues tiene junto con el señor Gallego, cuentas pendientes con la justicia. Y estos son los señores cristianos unidos por razones sobrenaturales de la fé. No creemos que estos señores, ni los periódicos que lo han publicado, puedan sorprender la buena fé de los católicos del mundo. Estos curas, se han puesto otra vez los hábitos para tener ocasión de reunir algún dinero.

Bugada y Galarza han hablado en un mitin celebrado en Valencia. Bugada habló de la organización de la vida económica en la zona roja; se quejó de dicha organización, pues no quieren los propietarios, pagar ninguna clase de contribución. Este señor, hablando mal, llamada Bugada, habló después diciendo: "A ver si los generales que acudieron el memo de Franco, eran los que pensaban hacer la renovación de España... Yo le contestaré a este señor diciéndole que si señor, que esto pensamos y que procure hacer las maletas cuanto antes, pues él, junto con los demás dirigentes, son los que están destinados a ser arrojados al mar. Etoy completamente de acuerdo con uno que fué comunista de buena fé que dice que el 30 por ciento de los asistentes a este mitin, eran canallas y el 70 restante, idiotas. Reageremos a España y la libertaremos de anarquistas o marxistas; eso ha de hacerse, porque así lo quiere la inmensa mayoría de españoles. Todos los canallas, han de tener su castigo y los que creamos puedan regenerarse, tendrán que ir a trabajar a algún campo de concentración, que ya se destinará a tal efecto. Los que se pasen a nuestras filas, serán perdonados, porque así lo ha dispuesto el Generalísimo. Nosotros, perdonaremos; pero he de advertir que no olvidaremos y que mientras no demuestren que con ellos se puede tener la confianza necesaria, serán vigilados atentamente, a fin de que como canallas que han sido y como marxistas, no puedan volver a las andadas y son prender nuestra buena fé. Me parece, no obstante, que se cumplirá el refrán que dice: "Cria cuervos y te sacarán los ojos", y de la misma manera que no se encuentran bien en ningún lado y cambian el gobierno de domicilio a cada rato, cuando vean que ni en Valencia ni en Tarragona podrán vivir y piensen entonces escaparse de España, serán los mismos alumnos suyos los marxistas, los que no les permitirán esta huida y entonces serán los mismos súbditos o cogidos por las mismas fuerzas."

Galarza ha declarado que esto no era revolución, pues los obreros continúan percibiendo sus jornales, cuando lo que tendrían que hacer es cobrar con vales. El gobierno de Valencia ha celebrado una reunión que ha durado 4 horas y a la salida, el secretario camarada Hernández ha sido abordado por los periodistas, el cual ha declarado únicamente que se habían tratado asuntos indispensables. Indudablemente que deben haber sido asuntos indispensables; como que el pueblo está obediendo más a los comités que al mismo gobierno. Un evadido de Madrid ha dicho que la calle de Preciados, Puerta del Sol y centro de Madrid, están completamente destrozadas; que los cines sirven para hospitales y que los ministerios, están establecidos en sitios diferentes de los que hasta ahora ocupaban. La circulación de los tranvías en Madrid, tiene un radio muy corto, pues ya no cumple el servicio completamente. Como medio de tracción emplean caballos. Como decía, esto e va a acabar muy pronto. Yo juro que tiene que ser más pronto, como dije en otra ocasión, de lo que muchos se creen y tengo que llamar la atención a esta S. de N. que permite que se haga esta evaluación de Madrid que no tiene que tardar en caer en nuestro poder y para cuya exasión quiere que se faciliten 200 camiones. Expulsaremos a esta canalla marxista de España y la arrojaremos al mar por el puerto de Valencia y de lo contrario, nuestras tropas se cansarán de perseguirlos en la desenfundada carrera que emprenderán hacia la frontera francesa.

BALEAR Hoy

Torbellino de almas
Guillermo Tell
Las fronteras del amor
LAS TRES EN ESPAÑA
Miércoles próximo
LA SIMPATICA HUERFANTA
DON QUINTIN EL AMARGAO
LAS FRONTERAS DEL AMOR
Las tres en español.

Información de la madrugada

RADIO MALLORCA, al servicio del Gabinete de Prensa y Propaganda de la Comandancia Militar de Baleares)

Lo que dice Trozki.— Graves sucesos en Moscú

Burgos.—Noticias de Méjico dicen que Trozki, al conocer la noticia de la detención de su hijo Sergio, manifestó lo siguiente: "La detención de mi hijo, no es una respuesta directa a las declaraciones que yo he hecho en el momento que estos días se están desarrollando en Moscú contra los llamados trozkistas. Es sencillamente un medio para ver si logran intimidarme para que no diga lo que pienso del comunismo Stalin y sus seguidores. Pero tengan la seguridad de que cuando me parezca oportuno, hablaré y diré cuanto deba decir. Pero tengo que decir que mi hijo es un ingeniero y siempre estuvo alejado de la política".

Madrid.—Llega la noticia de que Moscú han ocurrido graves hechos por motivo del proceso contra el periodista Carlos Radok y otros de los elementos trozkistas. Se dice que han sido empleados medios terribles para hacer hablar a los complacidos. Un secretario de Stalin, manifestó que, ante la crueldad de los hechos empleados, un procesado dijo un tiro contra el dictador rojo. Se dice hasta qué punto es cierta la noticia, pero, aunque lo fuese, comparece, la negarán, ya que se trata de Stalin y hay que ocultar cualquier incidente que ocurra.

La prensa yanqui contra Rusia

New-York.—Los principales órganos de la Prensa neoyorquina con motivo de las incidencias del conflicto ruso, condenan con graves palabras la conducta de Rusia. Se dice que la U. R. S. S. es la causa de todos los desórdenes de Europa. Se dice a todos los amantes de la civilización a luchar contra el comunismo. Aseguran que en este caso es necesario hacer uso de la fuerza y de la violencia.

Además aseguran que hasta ahora el comunismo ha combatido con eficacia el uso de la fuerza. Juzgan necesario que todos los gobiernos adopten esa conducta, porque ni el comunismo está seguro de no ser acorralado por la nefasta influencia rusa, ni de escapar a la gran epidemia de los tiempos modernos, cuyo contagio es pernicioso y exige grandes precauciones para ser evitado.

Informes procedentes de la Unión Soviética indican que por algunas cuestiones internas, recientemente suscitadas, a las que se da importancia, será fusilado por traición, el conocido bolchevique Gravel.

Angustioso llamamiento

Madrid.—La emisora roja de la radio Maroto, del frente de Granada hace pocos días un nuevo llamamiento a la correlación entre los partidos y organizaciones del llamado Frente Popular.

Queremos hundirnos en el caos de la desorganización—decía—totalmente aplastados por el comunismo, tenemos que unirnos. Los comunistas se abastecen con palabras con hechos. Los combatientes de ver que sirve para algo el comunismo que están realizando. Para ganar en la guerra es necesario, indispensable, que actuemos todos, con disciplina férrea y que reconozcamos el mando único. De esta manera hay que operar en la guerra. Pero para conseguir esto necesitamos que lleguemos a una unidad la U.G.T. y la C.N.T. que se realice esta alianza. De lo contrario la causa de la libertad estaría perdida completamente.

El llamamiento no puede ser más claro. Revela claramente la situación.

tuación caótica y desesperada en que se encuentran las poblaciones dominadas aun por los rojos, donde nadie produce y todos se dedican a la tarea de asesinar y destruir.

Mientras los jefecillos pronuncian discursos y organizan mítines, los pobres milicianos se batían en el frente sin tener con que comer ni ganar el mas misero jornal.

No reciben a Gordón Ordax

Roma.—Se sabe que la república de Costa Rica ha negado recibir al enviado del Gobierno de Valencia, Gordon Ordax, a quien se le había nombrado embajador de España en aquella república.

Lo fundamental es considerarlo como indeseable, por las propagandas bolcheviques que hizo dicho personaje en la República mejicana.

La sensibilidad meridional y la de Companys

París.—Un corresponsal extranjero dice que el Generalísimo Kleber se queja de que los meridionales son hombres demasiado sensibles, porque se oponen a utilizar los medios que él preconiza.

Con motivo de querer llevar a las líneas de vanguardia a mujeres y niños, se han opuesto algunos jefes y esto ha ocasionado a Kleber un gran disgusto, que habla de los absurdos sentimentalismos de los españoles.

Lisboa.—Companys, hace unos días hizo unas declaraciones al periódico de Barcelona "La Vanguardia", diciendo que antes de entregar la Generalidad a unos señores de Valencia o a otros de más allá es preferible que gobiernen los anarquistas, pues aunque sean tan sanguinarios, al menos son catalanes.

Cuatro noticias de procedencia extranjera

Radio Requeté en el frente de Madrid "El Eco de las trincheras", a las 23'30 horas:

Berlín.—De cada momento es mayor la impresión que produce en Rusia la posibilidad de una guerra a la URSS. La Radio Moscú acusaba hoy a Hitler y a Goebels de tramar un plan internacional para aplastar al comunismo, añadiendo que existe un plan de Alemania y el Japón para atacar a Rusia.

Milán.—Un periódico declara que hay actualmente, en la región de Perpignan, 150.000 refugiados rojos españoles. El diario se pregunta que se hará cuando termine la guerra civil de España, con el inevitable triunfo de las fuerzas del Generalísimo FRANCO.

Bruselas.—El Juez encargado del asunto relacionado con el reciente descubrimiento de contrabando para los rojos de España ha interrogado hábilmente a los detenidos, habiendo ordenado la detención de un súbdito español y de una muchacha francesa, los cuales, después de prestar amplia declaración, han ingresado en los calabozos de Lieja.

París.—En Moscú continúa el proceso contra 17 individuos acusados de alta traición. Lo notable es que todos pertenecen a la vieja guardia de Stalin. Los que son condenados a muerte son ejecutados a punta de bayoneta.

Más noticias de Barcelona

Radio Club Portugués, a las dos de la madrugada:

Barcelona.—El Palacio de Pedra-bes, antigua mansión real y después presidencial, ha sido habilitado para hospital destinado a atender las necesidades de la población. Está dirigido por una delegación del Socorro Rojo Internacional.

El comentario a esta noticia se hace solo. No habiendo en Barcelona lucha próxima, es incomprensible la necesidad de habilitar un nuevo hospital. Elle sólo tiene una explicación: que en

Barcelona existen luchas intestinas, que producen gran número de heridos, a los que hay necesidad de hospitalizar. La noticia no puede ser más sintomática.

Barcelona.—Con dirección a Toulouse, donde tomará el avión para París, salió una delegación integrada por representantes de diversos poderes, incluso de Companys. Regresarán el próximo martes.

Esta noticia, tal como viene redactada, parece no decir nada; pero la que va a continuación tal vez la aclare:

Armonías rojas

San Juan de Luz.—Se reciben noticias de otros graves sucesos desarrollados en Barcelona.

Numerosos grupos de anarco-sindicalistas, y socialistas asaltaron en la barriada de las Cortes, el cuartel general del P.O.U.M.

Hubo después grandes manifestaciones ante el Palacio de la Generalidad de Cataluña.

Barcelona.—El representante de Moscú en las cuestiones internacionales catalanes ha declarado que son totalmente falsos los rumores sobre posibles agregaciones de Cataluña a la región francesa de Perpignan.

Cuando el río suena...; pero, que no se hagan ilusiones; Cataluña, como todas las regiones de España, serán conquistadas de nuevo para la Patria por las invictas tropas del CAUDILLO FRANCO.

Barcelona.—El Ministro de Economía de la Generalidad declaró que, en el convenio firmado por el Gobierno de Valencia con el de Francia, no aparecen incluidos los productos agrícolas de explotación forzada (patatas, algarrobas, etc.)

No lo creáis, cabalmente se trata de una nueva habilidad de los rojos, como tantas otras. La nueva cosecha de patatas os dará otra vez motivo para un nuevo levantamiento, pues el colectivismo catalán, que os lleva a la ruina y a la miseria, querrá apoderarse de nuevo de ella.

Comentando el discurso de Hitler

Berlín.—Se celebró un Consejo del Gabinete alemán. Volvió a hablar el Canciller Hitler, que agradeció a los ministros su leal colaboración. Impuso, además, la insignia de oro del partido nacional socialista a varios miembros del Gobierno. También le impuso al generalísimo de los Ejércitos, el Almirante Jefe de la escuadra germana y a cinco secretarios más.

París.—La prensa francesa publica íntegramente el discurso pronunciado el viernes por Hitler, sin comentarlo, aunque en los centros políticos de esta capital se comentan muy favorablemente las palabras pronunciadas por el Canciller, por creerse influirán favorablemente en un próximo tratado germano francés.

Manifestaciones tumultuosas en Madrid

Roma.—En Madrid continúan sucediéndose las manifestaciones tumultuosas, que son dispersadas y disueltas violentamente por los milicianos rusos.

Miaja no se anda por las ramas para deshacerse de aquellos que pueden hacerle sombra. Con motivo de las últimas manifestaciones registradas en la capital, la "miaja" de general Namó

a sus milicianos para deshacerse de los manifestantes, pero aquéllos no quisieron tratar brutalmente a sus conciudadanos. El general zapatero, empero, dice que por algo han sido traídos los rusos a España y ha empleado a estos para zurrar a los milicianos y a los manifestantes, a golpes de lazos y a metrallazos. Las calles, en un dos por tres, quedaron completamente desiertas, con algunos pedigueros muertos.

Continúan las deserciones en las filas rojas. Se han pasado a nuestras filas, en el día de ayer, un oficial un sargento y un soldado, que desafiando el temporal de lluvia y viento que se desencadenó sobre nuestras líneas, se entregaron con todo su armamento, contando las atrocidades que se suceden sin interrupción en el campo rojo.

Interesante noticias del frente de Madrid

Radio Tenerife en el Frente de Madrid, a las 18'30.

El mal tiempo continúa teniendo paralizadas las actividades de nuestro ejército. Hace ya varios días que no ha cesado de llover. En las líneas del frente de Madrid no se oye ya más que los paqueos de costumbre de trinchera a trinchera y fuego espaciado de cañón.

Hemos visitado al general Varela que como se sabe volvió a tomar el mando completamente restablecido de sus tres heridas recibidas hace poco. Con estas son diez las sufridas por el heroico General en su brillantísima carrera militar. Este se lamenta del temporal reinante que obliga a refugiarse a los combatientes.

El principal trabajo de estos días está a cargo de los ingenieros que se dedican al arreglo y al amaciamiento de los puentes que sustituyen a los destruidos por los rojos, trabajos en los que todos intervienen con gran espíritu.

Hoy hemos hablado con un vecino de Naval Moral de la Mata evadido de Madrid hace unos días y que ha pasado por Barcelona atravesando la frontera francesa. Nos dice que los pasaportes expedidos en Madrid por las autoridades rojas, no sirven en Barcelona, donde tienen que sufrir una serie de visados y registros para ser considerados legales.

Confirma en su relato la escasez de combustible y productos alimenticios, hasta el punto de que por un saco de astillas se dan 1.000 pesetas.

Nos dijo también que todos los de 16 a 50 años han sido llamados a filas. Todos los milicianos que por la edad y constitución física no puedan combatir se les obliga a trabajar en la construcción de trincheras que son abundantisimas, en los amontonamientos en las calles de sacos de cemento, piedra, etc.

En Madrid — nos dice — hay muy poco tránsito rodado. Apenas se ven carros. Los tranvías solo circulan por determinados trayectos. Los asesinatos continúan. Hace unos días fueron detenidos cinco mil jóvenes, cuya suerte se ignora. Los robos son continuos. Se desvalijan las cajas fuertes de los bancos, llevándose de ellas todo lo que tenga algún valor. Muchos edificios y comercios situados en la Puerta del Sol y calle de Arenal, entre ellos el café Cristina, el Ministerio de Hacienda y otros, están completamente destruidos. También la Diputación Provincial y el Circo Price están reducidos a escombros. El edificio de la Telefónica está apuntalado y en él tienen los rojos colocado s antiaéreos y puesto de observación.

El barrio de Arguelles ha sido evacuado completamente. El túnel del Metro presenta grandes hundimientos, principalmente en la Puerta del Sol, Alcalá y Montera.

La zona neutral concedida por el GENERALISIMO FRANCO ha sido convertido en sector de refugio rojo. En ella han instalado los marxistas el Ayuntamiento y demás centros oficiales. Los mejores edificios han sido convertidos en cuarteles y en el centro de la ciudad es donde residen los hospitales. Todas las paredes y muros están materialmente cubiertos de propaganda roja, bolchevique. Son éstos, Jettalles harto elocuentes para hacerse cargo de la desesperada situación de la desgraciada capital de España.

LIRICO
HOY, MARTES Y MIERCOLES
WHEELER
Y
WOOLSEY
en la
comiquísima comedia musical
LA VIUDA
NEGRA
— (en español) —
UN FILM RADIO...
NATURALMENTE
Completará el programa
UN CABALLISTA
JUEVES:
SEQUOIA
y LAUREL-HARDY
LA ESTROPEADA VIDA
DE OLIVERIO VIII

Noticias de Palma En el Puerto

Procedente de Sevilla ha llegado a Palma fondeando en el puerto el vapor mercante italiano "Tre Marie", con carga general.

Procedente de Argej llegará mañana el vapor correo francés "G. G. Lepine".

Dicho buque una vez haya embarcado el pasaje reemprenderá su marcha rumbo a Marsella.

BUQUES DE GUERRA
A las dos de la tarde había fondeados en la bahía dos cruceros ingleses, un destructor y un crucero con bandera francesa.

Esta mañana se ha hecho a la mar uno de los tres cruceros ligeros italianos que se hallan amarrados en el puerto.

De Enseñanza

CLASES PARA ESTUDIANTES DE MEDICINA.—Se pone en conocimiento de los estudiantes de Medicina residentes en la isla que, a partir del próximo sábado día 6, a las seis y media de la tarde, el doctor don Antonio Garau Pujol, Comandante Médico Orlujano, Diplomado del Ejército, dará comienzo a un Curso de clases de "Exploración y diagnóstico quirúrgico". Estas clases se darán todos los martes, jueves y sábados en el Hospital Militar a la hora citada.

El mismo día 6, el doctor don Vicente Sergio Orbaneja, Médico Militar, Puericultor de la Cruz Roja, comenzará un curso de Pediatría a las cuatro de la tarde en el Instituto Nacional "Ramón Llull", aula 1. Las clases tendrán lugar todos los martes, jueves y sábados a la misma hora.

El doctor don Jaime Valcaneras y Bernat, Médico interno de la Clínica Dermatológica de la Facultad de Medicina de Strasburgo, explicará un curso de Dermatología y Sifiliografía. Las clases se darán en el Instituto Nacional "Ramón Llull" aula 2, de cinco a seis de la tarde, todos los martes, jueves y sábados.

BORN :: HOY
BAILANDO A CIEGAS
y EL MAS AUDAZ
por MIRIAN HOPKINS—JACK OAKIE—FREDERICH MARCH y KAY FRANCIS
Jueves: YO VIVO MI VIDA
por JOAN CRAWFORD

El doctor don Mateo Jiménez Quezada, Jefe del Servicio de Laringología del Instituto de Patología Médica del Hospital Provincial de Madrid y de la Compañía de Ferrocarriles del Oeste de España explicará un curso de Laringología. Las clases se darán en el Instituto Nacional "Ramón Llull", aula 4, todos los martes, jueves y sábados de cuatro a cinco de la tarde y comenzará el próximo sábado día 6.

Comandancia Militar de Baleares

Servicio de Plaza para el día 2 de Enero de 1937.
 Jefe de día.—Comandante de Infantería, D. Agustín Clar Pujol.
 Imaginaria.—Id. id. don Guillermo García Alemañy.
 Visita Hospital. 2.º Capitán de Artillería.

DONATIVOS

El Ingeniero Jefe de la Comandancia de Obras y Fortificación de Mallorca, ha entregado 1.977'35 ptas., producto de una hora de trabajo extraordinaria, durante el mes de diciembre, para su ingreso en la suscripción nacional pro-Ejército.
 Don Juan Lladó, de Sóller ha entregado a esta Comandancia y con igual destino mil francos franceses.
 Igualmente los Sres. Rafael y Mateo Lladó, han entregado también mil francos para igual fin.
 El Comandante Militar, se complace en hacer público estos donativos, agradeciéndolos vivamente.

Ayer en Sóller

La ciudad de Sóller, se vio ayer animadísima, por dos actos que resultaron magníficos. Eran éstos, el desfile de Falange Española de las JONS y la representación de la Opereta «Luisa Fernanda».

LOS ACTOS DE FALANGE

El viernes por la tarde llegó a la Ciudad de Sóller la 1.ª Bandera de 1.ª línea de Falange, después de hacer el viaje como paseo militar y ejercicios en orden abierto, quedando todos alojados en casas de aquella ciudad.

En tren ayer por la mañana salieron de nuestra ciudad, al objeto de unirse a la primera línea cuatro centurias de segunda línea.

Los expedicionarios fueron recibidos en la estación por el Comandante Militar de aquella ciudad Sr. Pascual, el Ayuntamiento en pleno presidido por el Alcalde Sr. Casanovas y el Jefe local Sr. Castañer.

Frente a la estación, en el paseo del Borne, formaron al mando del Jefe de Bandera Sr. Cerdá y sub-jefe señor Sastre los falangistas de 1.ª línea, formando grupo de fusileros, transmisiones, fusiles ametralladoras y ametralladoras pesadas.

Apeados del tren formaron todos en columna, asistiendo a la misa rezada que celebró el Rdo. Sr. Sagese.

En coche llegó poco después de los falangistas el Jefe Territorial de Falange Marqués de Zayas, acompañado de sus ayudantes Sres. Blanes y Gual.

Terminada la misa los milicianos de Falange formaron en la Avd. del General Goded, que presenciaron las autoridades desde el templete de la Plaza Mayor.

Desfilaron 1024 falangistas y el destacamento de Artillería al mando del capitán Sr. Isasi.

Las fuerzas al llegar a la altura de la tribuna dieron el grito de ¡Arriba España!

Todos desfilaron con gran marcialidad, resultando un desfile brillantísimo.

Las familias de Sóller se desvivieron para atender a los Falangistas ochmándoles de atenciones.

«LUISA FERNANDA» EN EL KURSAAL

A las cuatro de la tarde en el teatro Kursaal tuvo lugar la representación de la opereta «Luisa Fernanda».

Los artistas, todos aficionados estuvieron a la altura máxima.

Carmen Bannasar y Maruja Sáiz escucharon grandes ovaciones. Juan Vives y Lorenzo Cerdá y no digamos de Cristóbal Massanet en sus respectivos roles de Vidal, Javier y Anibal no parecían aficionados sino sendos profesionales.

Como fin de fiesta el baritono Fran-

cisco Bosch, dijo admirablemente las romanzas de «La del Soto del Parral» y «Molinos de Vientos».

El Sr. Bosch, es un muchacho joven y con plenitud de facultades las cuales pueden colocarle a una envidiable altura.

El maestro Arturo Baratta siempre infatigable dirigió la orquesta cosechando muchos aplausos del respetable.

Ocuparon su palco, el Presidente de la Audiencia Sr. García Delgado, el Teniente-coronel Jefe de los aviadores legionarios Sr. Aprile y el Secretario de la Jefatura de Aviación don Antonio Marroig.

No podemos cerrar estas cuartillas sin felicitar a todos los intérpretes de la obra por el noble fin que les guía, aportando con estas representaciones a los fondos Pro-Movimiento Nacional Salvador de España, así como también a doña Margarita Garau de Moragues y el M. Arturo Baratta almas de la organización.

Notas del Carnet

El sábado fué viaticado en Santa Margarita el propietario don Juan March y Estelrich, padre de nuestro amigo el banquero don Juan March y Ordinas.

Celebraremos que mejore en su dolencia el señor March deseándole un pronto restablecimiento de su salud.

DE VIAJE

Ha llegado a nuestra ciudad el re-

verendo P. José Miguel, Superior de los Carmelitas de Burgos que viene a predicar la cuaresma próxima en la Catedral.

* Se encuentra completamente restablecida de su dolencia, la distinguida señora Francisca Moyá de Tramullas.

Lo celebramos.

¡Cumpliendo su deber!

A los que se marcharon de nuestro lado camino de la Gloria.

Era la tarde entrada. El teléfono de la mesa del Comandante llama insistente — ¡una explosión en el Cuartel de San Bonet!—; El alférez Oliver destrozado ¿y varios soldados? ¡¡Dios mío!!...

El rostro del Comandante se nubló de pena, como cuando del doctor se escuchó el desahucio de un hijo querido.

Segundos después, volábamos por la carretera hacia el Cuartel de Zapadores de Pont d'Inca que tantas veces visitábamos alegremente, pero en esta ocasión ¡qué interminable se hizo el trayecto!

Unos grupos de soldados, como pájaros atontados por una helada, estaban inmovilizados en las inmediaciones del edificio.

El capitán y los oficiales del destacamento con sus ojos humedecidos por las lágrimas, no acertaban a encontrar palabras para explicar la desgracia.

En el campo de prácticas, la pólvora atracada en sus recintos reglamentarios, se inflamó, rompió su cerco y alcanzó en su terrible onda mortífera, tan de lleno a aquellos malogrados cumplidores del deber, que su vida fué segada raudamente quedando tronchados los cuerpos del alférez Miguel Oliver Crespi, el cabo Bernardino Munar Tomás y los soldados Bernardo Serra Barrera, Antonio Fuster Pol y Mateo Serra Llompart y heridos el teniente Juan Fluxá Galmés y los soldados Jaime Amengual Canals y Gabriel Riera Pons. Este último viéndose que su vida se escapaba no debía de repetir "Todo sea por España", trémula frase que en aquel instante de dolor infinito, parecía la ofrenda de aquellos devotos del deber, a la Patria querida.

Era ya muy entrada la noche cuando en presencia del Juez y el forense terminábamos la tristísima labor de levantar lo que quedaba de sus cadáveres, nobres y desangrados restos de lo que fueron fuertes organismos, dinámicas vidas que desplegaban sus nobles esfuerzos y altas actividades en su amor al Ejército y a España.

El Alférez Oliver, compañero inolvidable, modelo de militares, valiente soldado español, a quien cupo el alto honor de ser herido en el Frente de la brava Mallorca; pero Dios y la Patria quisieron más sacrificio de su admirable hijo, y les ofreció lo mejor que tenía, su vida lozana y alegre prometedora aun de felicidades y de glorias.

El cabo Munar y los reclutas Serra, Fuster y Serra Barreras, robustos retoños del recio tronco del patriotismo, cayeron con él, formando la corona de sus laureles.

Después, en la "Casa del dolor", noche terrible de angustias y penas en la que, mientras descansaban en su sueño de paz los ya llamados por Dios, le entregaba lentamente su vida el soldado Gabriel Riera, temple ejemplar de nuestra raza y nuestra tradición que consolaba a su pobre madre después de recibir los auxilios del Señor, diciéndole que moría con Jesús y por España!

Espíritu selecto, alma delicada a quien el dolor y la muerte no aturdiaron un momento en el alto momento de su traspaso a las regiones de la luz eterna.

Al mismo tiempo en su celda de pesar, el sufrido teniente Fluxá escapaba de la muerte, estaba inmovilizado entre los lazos de unos vendajes ensangrentados que como los brazos de la ciencia sostenían su cabeza maltrecha y entre ellos asomaban aun sus labios que nos recibían con su proverbial sonrisa, mientras por toda expresión, una mano surgía de entre los lienzos blancos de su cama, en recio ademán que traducía su más ferviente ¡¡Arriba España!! al tiempo que el soldado Amengual, restañaba sus heridas entre los enfermeros.

Y al día siguiente, entre rumor de sollozos y conteniendo la fuerza de las lágrimas que nublaban nuestros ojos, llevábamos sobre nuestros hombros los desgraciados cuerpos de los seis ingenieros cubiertos con la gloriosa Bandera que los vio nacer y les acompañaba a su última morada rozando nuestra faz con caricia de madre dolorida.

Y tras los honores fúnebres que sus cuerpos merecían, quedaron allí en el campo del silencio donde las cruces, el beso de unas flores y el eco de una oración velarían su sueño para siempre.

Allí quedaron marchitos sus cuerpos y en las pobres casas de sus familias, un vacío irreparable y una sombra de dolor acerbo, pero pensemos todos, que de sus cuerpos abiertos, voló lo que valía su alma hermosa que Dios habrá recibido en amoroso abrazo entre los ámbitos de la felicidad perdurable y que si bien faltarán ya para siempre de nuestro lado han ocupado desde ahora el más alto puesto ¡el morir por España cuando ella resucita!

M. CASES

30 de Enero de 1937.

HA EMPEZADO LA VENTA SENSACIONAL DE TROZOS EN ALMACENES ENSEÑAT

SAN MIGUEL 119 AL 123

Por ser la primera quincena de

TROZOS

QUE REALIZA ESTA CASA.

LOS PRECIOS MARCADOS SON VERDADERAMENTE BARATISIMOS

Alcaldía

EL EMPALME DE LAS CANALES A LA ALCANTARILLA

A pesar de la orden publicada por la Alcaldía mediante el bando fecha 28 de noviembre próximo pasado para el empalme de los canales de bajada de agua a la alcantarilla antigua, todavía quedan muchos propietarios que no han realizado la obra conforme se ordenaba en el mismo, habiéndose dejado expirar el plazo los de líneas radicadas en el primero y segundo distritos, en su vista esta Alcaldía concede un nuevo plazo, improrrogable, de quince días a partir de hoy, para que se solicite la obra se realice, advirtiendo que transcurrido dicho plazo, por la brigada municipal, se procederá a la realización de dichos trabajos, siendo además sancionados dichos propietarios, por desobediencia a la autoridad.

** Se avisa a los Sres. que a continuación se detallan, se sirvan pasar por la Intervención de este Ayuntamiento para poderles hacer efectivos sus créditos correspondientes, hasta el día 4 de febrero.

D. Miguel Pacual Llopis, don Juan Garau Xamena, Gran Hotel, D. Francisco Pascual Alemañy, don Luis Cortés Aguiló, don Tomás Ripoll Sastre, don José Puncernau Viladot, doña Bárbara Oliver, don Miguel Páner, Armería Pizá, don Antonio Pericás Bordoy, don Pedro Rotger Fullana, don Antoni Darder Ripoll, don José Contestí, Siemens Industria Electrica S. A., Vidrierías Gordiola, y don Francisco Martí Forteza.

A pesar de los muchos avisos, bandos y notas publicada por la Alcaldía prohibiendo la circulación de perros sin bozal, placa y cadena, y, a pesar de las multas que, por contravenir dichas órdenes, se han tenido que imponer, son muchos los que aún circulan libremente por las calles de esta ciudad, dando lugar a que tengan que ser asistidos en la Casa de Socorro buen número de personas que presentan mordeduras, por lo que el Sr. Alcalde apela al civismo de sus conciudadanos, propietarios de perros, para que le ayuden en su misión de velar por la tranquilidad de los palmesanos, cumpliendo estrictamente las órdenes y disposiciones emanadas de su Autoridad.

Durante el pasado mes de Enero fueron recogidos 137 perros, de los cuales 119 han sido muertos, 8 reclamados por sus dueños, quedando 15 en el depósito.

PARA ALQUILAR

Local espacioso de nueva planta, propio para despacho u oficinas. Informarán: Librería de J. Tous.

BARBEROS

Se avisa al público, que los establecimientos, de Barbería, se cerrarán a las 13 horas, los días dos y cuatro del corriente.

LA COMISION.

Postales de los Generales

Franco — Goded — Sanjurjo — Moscardó — Varela — Queipo de Llano — Aranda y Calvo Sotelo. Librería de José Tous.

TROCADERO

Jueves próximo, a las 6 tarde Te de moda en honor de FALANGE ESPAÑOLA y a beneficio de los HUERFANOS DE LA GUERRA

FRONTON BALEAR

MAÑANA MARTES

Tarde a las 4'30

ISASI — ARRATE contra ATANO — JESUS

SATUR — CARMELO contra MENDIA — TRECET

y quinielas. Detalles por carteles y programas. Jueves partidos y quinielas.

CINE DORE

Mañana martes Festividad de la CANDELARIA Y JUEVES LARDERO desde las 3

2 PELICULAS ESPAÑOLAS SOR ANGELICA

por Lina Yegros — Ramón de Sentmenat y el El Niño Arturito Girelli y

Idolos de Buenos Aires

en la que se cantan los tangos: Sentimiento Gaucho; Ciego; Por el camino; de Vuelta y La Traperera.

Sábado y Domingo próximos:

LA HIENA

(en Español) y

LA MUJER ACUSADA

UNDERWOOD

Vendo máquina de escribir. Razón: Plaza Sta. Eulalia, 10.

SE VENDE

Café y Fonda pequeña. Razón: Santa Eulalia, 10.

SE VENDE FINCA

en el Ensanche, punto muy céntrico. Informes: R. María Cristina, 120 bajos.